
! 武大靖在 !""米预赛滑出好成绩
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! ! ! !一身桃红色的羽绒服! 站在洁白冰场

中的李琰!犹如一朵傲雪寒梅"和上一个奥

运周期!甚至再上一个奥运周期相比!旁人

总觉得她变化得很少#$$依然是那个最美

丽也是最雷厉风行的主教练%但偶尔!眼角

那道温柔的痕迹!鬓角的那丝银色!会让人

感觉到她这日复一日的辛苦"

四年复四年! 每一届奥运都像是李琰

生命中镌刻的年轮! 不知不觉! 又走过三

轮" #年前索契冬奥会后!李琰曾经萌生退

意" 但最终! 心头的这份热爱让她去而复

返" 而如今!平昌就在眼前!更重要的 $%$$

北京冬奥会也已不远" 不再言退的李琰想

做更多的事"

外界都说!李琰是铁娘子!但铁娘子的

温柔却是如酒醇厚!隐藏在内心里的" 她暖

心体贴!走下赛场!第一句永远不变的是关

照&孩子们'快些穿衣!别冻着了(她懂得感

恩!每年的上海之约都不忘提及在沪备战索

契冬奥时的种种!将上海亲切称为&福地'(

她更深藏冰雪梦!中国梦!强大的内心

缘于对祖国的热爱%就像她在奥运赛场

上!会在每一次五星红旗升起时!不自

觉地热泪盈眶! 她说)&有些情感由心

而生% ' 厉苒苒

温柔的铁娘子

! ! ! !人常常感觉不到时间流逝，直到惊觉
身边人的成长。对李琰来说，女儿贝拉也许
就是那个提醒她时光飞逝的存在。“我回来
时女儿才一岁半。”而如今，贝拉已是亭亭
玉立正值豆蔻年华的 !"岁少女。眼看第三
轮奥运周期即将接近尾声，“冰坛铁娘子”
深有感触：“看着孩子，才意识到自己添了
多少白发。”
前天起，李琰带着她的短道队再次来

到熟悉的上海，参加短道速滑世界杯。作为
争夺平昌冬奥门票的关键之战，李琰不刻
意强调结果。她知道，过去的每一天，自己
都在按着最高标准要求自我、要求队员，收
获自会水到渠成。

独特魅力
李琰的眼睛会说话，与她的每一句交

流都能从眼波流转里透出正能量，欣慰、感
恩、希望。外人说，这是她作为主帅独特的
个人魅力，她说，自己只求一支充满正能量
的团队。
这种正能量可以是成绩。#$$%年接手

队伍，不到四年就在温哥华冬奥会上包揽
女子短道速滑四枚金牌，掀起属于中国的
冰刀旋风。出兵索契，在主将王濛意外受伤
后，哀兵之姿的中国短道队依然表现抢眼。
这些是外界眼中由李琰缔造的正能量。
但金牌教练自己却更愿在功劳簿上记下这
样的话：“短道速滑队是个团队，每个人都
要学会感激。”
这种正能量也应该是坚持。平昌冬奥

会，面对韩国的魔鬼主场，中国队的备战备
受关注。世界杯前两站，中国队比赛成绩并
不理想，仅获一金，“我们队有自己的备战
节奏，这只是开始……”面对外界质疑，李
琰绝不悲观，她说：“一定要咬牙到底。”
队中，只有范可新、周洋和武大靖三名

老队员，几乎以青年军出征。“比赛并非一
味稳中求胜，有时候一定要冒险，不能保
守。”李琰谈起即将到来的冬奥会，“无论期
待也好，不期待也好，日子总会来的。我们
能做的，就是每一天都做到最好。”

双重身份
今年 %月，在中国滑冰协会负责人调

整会议上，李琰全票当选中国滑冰协会主
席。现在的李琰同时拥有了短道速滑队主
教练和滑冰协会主席两个身份。
在世界杯比赛现场，李琰不愿多谈主

席的身份，一再强调只要站上赛场，自己的
任务就是短道速滑队主教练。但在私下，她
也曾透露，自己现在有两个笔记，“一个工
作笔记，一个训练笔记”———身兼两职的李
琰早已经开始投入到新的工作中。
一直以来都坚守在训练第一线，在成

为滑冰协会主席之后，李琰依然把主要精
力放在比赛项目的布局上。组建国家二队，
酝酿推出“少年天才培养计划”和“跨界计
划”，促进 &$&&年北京冬奥会短道速滑和
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! ! ! !李琰率
短道速滑队
第三次冲击
冬奥会

! ! ! !武大靖心情不错，在短道速滑世界杯上海站 '$$米预
赛中滑出了 ($秒 ()*的好成绩，“成绩快了，感觉自己的信
心又回来了。”奥运资格赛世界杯前两站，武大靖战绩平平，
还未有金牌入囊，上海站武大靖已摩拳擦掌，瞄准了最高的
领奖台。
武大靖今年 &"岁，进国家队 %年的他已是队中资历最

深的老队员。在比赛中勇挑重担，在新老交替时为队伍成功
换血保驾护航，武大靖如今可以说是中国短道当之无愧的
男一号。
初到国家队时，武大靖并不被看好，只能给女队员当陪

练，但他坚信，“只要肯努力，总有出头的一天。”进入国家队
的第二年，武大靖从陪练变身主力，开始了身披国字号战袍
的日子，世界杯冠军、世锦赛冠军、亚冬会冠军，如今在武大
靖的冠军薄里只差一个奥运冠军。
“现在我做的每一件事都是为了冬奥会而准备，我要把

索契留下的遗憾在平昌补上。”自从索契冬奥会因为经验不
足屈居亚军之后，武大靖就发誓要在平昌把冠军拿回来。
“我现在每天都在倒计时，幻想场地会是什么样子，吃住会
是什么样子，每次想起来就会充满力量。”

本报记者 厉苒苒 见习记者 陈慧琴

! ! ! !瘦削的身材，干练的短发，不仔细看，估计一大半的人
都会把范可新当成男孩。今天下午，范可新领衔中国军团冲
击女子 '$$米的金牌，而面对记者称其为“女队领军人物”
时，范可新却有些排斥这一称号，“我欠缺的东西还有很多，
现在还配不上这个称号。”
很多人都说，范可新是王濛的接班人———两人的成长

经历，有太多的相似。然而相比曾经王者无敌的王濛，范可
新多少欠缺了一些火候。今年从世界杯再到亚冬会，围绕她
的总是“犯规”、“无缘决赛”等字眼。
失落总归要熬过去，在之后的世锦赛上，范可新在自己

的强项 '$$米上一扫阴霾，最终第一个冲线。世锦赛这一仗
后，以前那个“只要第一”的范可新又回来了。在世界杯荷兰
站女子 "$$$米接力决赛中，中国队一度落后于韩国队和加
拿大队时，凭借范可新最后一棒的奋起直追，中国队获得冠
军。不少冰迷都喜欢把范可新叫“范爷”，希望她霸气十足成
为标杆。 本报记者 厉苒苒 见习记者 陈慧琴

“武哥”有底气

“范爷”露霸气

速度滑冰项目的人才培养和备战工作，这
都是李琰上任滑协主席后，着重在推进的
工作。

李琰的“闺蜜”郎平在早些时候就担任
了中国排球协会的主席，李琰也透露，自己
这次担任滑冰协会主席之后，也受到了郎平
的鼓励。“其实我们俩说得更多的是咱俩现
在要保重身体，相互给正能量，互相支撑。”

心在冰场
作为教练、身为主席，李琰的工作排得

满满当当。但身为母亲，她留给自己的时间
太过吝啬。四年前，女儿贝拉还会直接问母
亲：“妈妈，你什么时候能退休？”而如今，渐
渐长大的贝拉早已明白，母亲的心始终在这
块冰场上。&个月前，在李琰 '!岁的生日当
天，女儿意外出现在训练场，端着蛋糕为妈
妈送上惊喜。插着 *根蜡烛的蛋糕代表了短
道速滑的 *个项目，也代表了女儿希望妈妈
永远 !*岁的美好心愿，欣喜不已的李琰一
把把女儿搂在了怀里，连呼没想到。

自称错过女儿一半成长时光的李琰，
依然会生出愧疚。但她并不后悔，她说：
“&$$%年从美国回来，走的每一步都是无
悔的，是听从自己内心召唤的。”而那几丝
华发，也因中国冰雪之梦而生。

本报记者 厉苒苒

! 李琰指导队员

! 李琰出任滑冰协会主席后依然坚守在

第一线 本版图片 见习记者 李铭珅 摄


